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Pour l'amour du çeng, avec Şirin Pancaroğlu

Interview

Vous êtes une harpiste de formation et de carrière très classiques. Comment 

en êtes-vous venue à vous intéresser au çeng et à la musique turque 

traditionnelle ?

C’est depuis 2007 que je poursuis une trajectoire pour le renouveau du “çeng”, cette

petite  harpe  angulaire  du  Moyen-Orient.  Après  de  longues  années  d’études

musicales et aussi de travail professionnel d’abord en Suisse et ensuite aux Etats-

Unis,  je  suis  rentrée  en  Turquie  en  2000.  J’étais  parti  à  l’étranger  en  1980.  La

musique m’intéresse et  ceci  au-delà de mon éducation centrée dans la  musique

occidentale et de son contexte culturel. En réalité, j’avais découvert la profondeur de

la musique turque aux Etats-Unis,  une musique qui  a toujours existé  «dans mes

oreilles».  Mais  la  découverte  en  tant  que  musicienne  s’est  effectuée  notamment

grâce à une rencontre avec le grand virtuose d’oud et éminent compositeur Cinuçen

Tanrıkorur  à  Washington.   Monsieur  Tanrıkorur  était  malade  et  il  poursuivait  un

traitement aux Etats-Unis à peu près à la même période où j’avais  terminé mes

études auprès de Susann McDonald. Il m’a donné des cours théoriques et aussi j’ai

eu  la  chance  d'écouter  la  musique  turque  à  travers  sa  maitrise  et  son  goût

extrêmement raffinés. Lors d’une visite  à Istanbul  quelques années plus tard, M.

Tanrıkorur m’a invitée à un concert de musique ancienne ou j’ai vu pour la première

fois  une  reconstitution  d’un  çeng.  Il  faut  aussi  noter  que  le  ceng  est  un  des



instruments les plus représentés dans les livres, en Iran aussi bien que chez les

Ottomans ;  cette  petite harpe qui,  jadis,  visiblement appartenait  à ma géographie

natale, se présentait aussi avec une certaine familiarité visuelle pour moi. J’ai été

prise d’une curiosité après ce concert. A partir de 2000, j’ai été très active avec des

concerts et enregistrements de musique dite occidentale en Turquie et nous avions

une presse très intéressée dans la culture à cette période et de ce fait, dans mon

travail aussi. Souvent, dans des interviews on me disait des choses comme «Vous

êtes  harpiste,  et  la  harpe  est  un  instrument  occidental».  Alors  je  me  mettais  à

expliquer que la harpe est un des instruments les plus anciens du monde et qu’il

n’appartient pas à une civilisation unique. Elle transcende temps et civilisations en

donnant de multiples exemples dans le monde : le çeng était notre version a nous !

Petit à petit, j’ai vraiment eu l’envie de jouer de la musique turque, et de me faire

plaisir en continuant mon apprentissage de cette musique. Cela me permettrait aussi

de donner une réponse à la presse en leur montrant le çeng. Si je suis harpiste et si

je vis en Turquie, me suis-je dit, il me faut aussi jouer la harpe turque ! En réflexion,

je  pense  qu’il  est  important  pour  les  musiciens  d’aujourd’hui  de  ne  pas  jouer

seulement d’un instrument moderne mais aussi de sa version ancienne. Ça change

l’écoute, l’esthétique, et ça permet d’avoir de références plus amples.

Je suppose que pour reconstituer un tel instrument, il vous a fallu effectuer 

tout un gros travail de documentation ?

Aucun exemplaire n'en avait survécu depuis le dernier témoignage écrit.  C’est Evliya

Çelebi, le fameux voyageur qui  écrit  dans son journal,  le “Seyahatname” qu’il  ne

restait plus que 10 joueurs de  çeng  et un seul type de cet instrument en 1660 à

Istanbul, alors que la culture visuelle médiévale prouve l'abondance de son usage

auparavant.  J’ai  eu  un  entretien  avec  la  personne  qui  avait  déjà  effectué  une

reconstitution. Il m’a repoussée en disant que je devrais continuer à jouer la harpe a

pédale et que le  çeng  c’était à lui  d’en jouer...  En fait  je l’avais consulté pour sa

capacité  de  facteur  d’instruments  plutôt  que  ses  capacités  harpistiques,  qui  se

résumaient à jouer du çeng à deux doigts ! J’avais à faire à quelqu’un qui était tout à

fait  centré  sur  lui-même.  Je  me  suis  mise  donc  à  la  recherche  d’un  luthier  qui

m’accompagnerait  dans mon but.  J’ai  finalement fait  la  rencontre d’un luthier  qui

enseignait  dans un conservatoire.  Il  avait  un peu étudié les instruments anciens.

Mais il n’avait pas le temps de se consacrer au çeng…il a suggèré que je contacte

un de ses élèves. Donc avec ce premier facteur-étudiant, nous avons effectivement

consulté des images dans les peintures appelées «miniatures». Mais ces images ne

sont pas toujours fiables, elles ne sont pas des représentations objectives. On s’est

tournés vers les traités anciens de théorie musicale. Là, il y avait des descriptions

permettant  une  reconstitution  scientifique.  Dimensions,  matériaux…le  nombre  de

cordes. A ce moment-là, j’ai reçu le soutien de la Fondation Tekfen pour réaliser mon

projet.

Cette harpe se tient "à l'envers", avec la caisse de résonance en haut. Cette 

position est-elle commode ? Comment peut-on l'expliquer ? Symbolisme ? 

Recherche d'un son particulier ?

Le çeng est une version médiévale des harpes angulaires qui remontent à 2000 A.D.

en Mésopotamie. Certaines de ces harpes (en effet avec la caisse, je dirais en haut, 



plutôt qu’à l’envers) ont survécu et elles sont remontées à la surface dans les 

cultures islamiques du Moyen-Orient au Moyen-âge. On observe dans les peintures 

médiévales que ces harpes étaient jouées par terre avec la personne assise sur ses 

jambes repliées, ce qui n’est pas confortable du tout pour nous autres, les humains 

modernes ! Quant à la relation de la structure et du son, je ne pense pas que le fait 

de placer la caisse de résonance en haut ou en bas change le son. Par contre, elle 

est recouverte d’une peau et effectivement le son qui en résulte est très diffèrent de 

celui produit par des caisses faites entièrement en bois. Oui, il y a un symbolisme, 

mais je ne pense pas que ce symbolisme ait précédé la structure. Il est plus 

vraisemblable qu'il ait été attribué par la suite, dans un contexte spirituel, 

philosophique et culturel. C'est un instrument chargé d’un profond mysticisme 

médiéval, surtout en Iran et par la suite dans le contexte turco-ottoman. Les 

connotations mystiques sont d’abord dues à sa forme qui ressemble à un dos 

courbé, je crois. La caisse de résonance  étant placée à la partie supérieure de 

l’instrument, le çeng est devenu l’image d’un amant mystique (celle / celui qui aime 

Dieu) qui s’élance vers le ciel, mais se replie dans son geste avec le fond de la 

caisse qui est souvent de forme arrondie et en descente. C’est une métaphore. 

Le  poète  turc  du  16ème  siècle,  Ahmed-i  Dâ’i  a  écrit  un  ouvrage  allégorique  et

mystique centré autour du çeng qui s’intitule: Le Livre du Çeng (Çengnâme). Dans

cette allégorie, l’âme de l’être humain est symbolisée par le  çeng dont la musique

paradisiaque est un signe de son origine divine et qui cherche les voies mystiques

pour retrouver l’union avec Dieu. Le poète raconte les histoires et aventures du çeng

et  à  certains  moments  il  parle  au  travers  de la  voix  du  çeng en  lui  posant  des

questions: Pourquoi es-tu si triste et joues-tu tout de même des mélodies joyeuses?

Alors les différentes parties de l’instrument racontent leur histoire au poète. «La soie

de mes cordes vient des vers qui ont consommé les feuilles des muriers, le bois dont

je suis fait était un beau cyprès. La peau qui recouvre ma caisse est issue d’une

douce gazelle  tuée cruellement  par  des chasseurs… » Ainsi,  le  çeng devient  un

intermédiaire pour réfléchir sur la condition humaine. Voici quelques extraits que j’ai

traduits :

Le musicien est assis avec son instrument

Et joue ses doux sons
Il n’a que vingt-quatre cordes de soie
Mais chaque corde donne cent mille sons
Fait en bois, monté de cordes de soie 
Et recouvert d’une peau tendue
Avec vingt-quatre notes il chante des centaines de mélodies
Et fait apparaitre chaque secret dans douze tons

O confident de celui qui aime et est bien-aimé, instrument avec un si 
beau son
Tu es un jeu sans pareil dans l’univers
Qui t’a apprivoisé ?
Qui t’a appris le chant des oiseaux ?



Et le poète  parle des contradictions qui l’étonnent : Le çeng a une tête, mais cent mille 

langages. Il est prisonnier (les cordes…) mais ressemble un être libre (il chante). Il 

ressemble à un mendiant (replié sur lui-même) mais se tient comme un prince. Sa parole 

communique avec aise, elle est fluide, elle crée le bonheur mais lui-même il a un chagrin…

Le premier modèle a été construit par Ardival ?

Non, le premier modèle n’a pas été construit pas Ardival, mais le dernier, oui  !  J’ai

réalisé plusieurs projets pour reconstruire le çeng avec le soutien de deux fondations

en Turquie. J’ai donc construit plusieurs çengs avec plusieurs luthiers turcs avant ma

rencontre  avec  Ardival.  J’ai  joué  3  prototypes  et  enregistré  trois  disques  avant



Ardival. Mon chemin s’est croisé avec Ardival au festival d’Edimbourg où j’avais un

concert. Malheureusement, le çeng a subi une déformation structurelle à l’arrivée. Ce

n’était  pas un accident,  c’est l’angle à travers lequel les cordes passent qui s’est

déformé avec usage. Et c’était le troisième prototype ! Les premiers avaient eu des

problèmes  encore  plus  graves  et  j’ai  failli  avoir  des  crises  cardiaques  lors  des

concerts  auparavant,  avec  chevilles  d’accord  en  bois  qui  cassaient,  l’accord  qui

subissait des changements soudains...pour n'en mentionner que quelques uns. Pour

en revenir à Edimbourg, j’ai joué seulement une pièce avec le çeng dans le concert ;

j’ai  assuré le reste du programme avec la harpe celtique... C’est là que j’ai fait la

connaissance  de  Graham  Muir  d’Ardival  et  j’ai  admire  ses  harpes  médiévales

(occidentales). Après avoir examiné mon çeng «cassé », il a exprimé son intérêt pour

en  construire  un  basé  sur  le  modèle  que  j’avais,  mais  sans  les  problèmes

structurels ! Il avait compris ce qu’il fallait faire . La facture de harpes est une chose

vraiment particulière à mon avis et le çeng étant une harpe médiévale, Ardival était

très bien placé pour maitriser le sujet. Il a construit un çeng merveilleux par la suite.

Le çeng était très présent à la cour Ottomane. Etait-ce aussi un instrument 

populaire, et dans d'autres régions de Turquie ?

Je ne pense pas que nous ayons vraiment les moyens de déterminer la popularité du

çeng en dehors de la cour. Nous savons que l’instrument a vécu son apogée entre

les 11ème et 15ème siècles. Nous avons à faire en fait à un instrument protègé par

la cour. Cette harpe avait un grand attrait, certainement au niveau politique, littéraire,

artistique et spirituel. On est sûr de ça grâce aux innombrables représentations dans

les arts du livre (miniatures). Les légendes où figure le çeng sont nombreuses, avec

les héroïnes qui jouent du çeng. Mais au delà, je crois qu’on ne sait pas trop. Il est

intéressant de préciser que le rayonnement du çeng s’est effectué bien au-delà du

Moyen-Orient.  En  fait  la  route  de  soie  permettait  non  seulement  des  échanges

commerciaux mais aussi  des échanges culturels.  Et  c’est  la  raison pour  laquelle

nous  voyons  par  exemple  le  «kugo»  au  Japon.  C’est  un  instrument  tout  à  fait

semblable au çeng. Un exemplaire du kugo est préservé dans un musée au Japon.

Les mêmes instruments,  mais  plus  simplement  faits,  se  sont  aussi  répandus  en

Chine ; aujourd’hui encore une harpe qui ressemble beaucoup au çeng est jouée par

des paysans chinois.

S'agit-il d'un instrument vraiment traditionnel, ou l'avez-vous perfectionné ? 

(leviers de 1/2 tons etc...?)

Le çeng, à mon avis, est mieux défini comme une harpe historique plutôt que 

traditionnelle. Il fait partie des harpes historiques dont nous avons connaissance et 

qui ne sont plus vraiment jouées. C’était un instrument que les Ottomans ont adopté 

d’Iran. L’influence persane au niveau de la culture et les arts était immense dans la 

période médiévale. Pour ce qui est du perfectionnement effectué avec mon travail, je

ne suis pas vraiment en mesure de commenter puisque que nous n'avons aucun 

exemplaire ancien. J’ai ajouté des leviers de demi tons  parce que mon but avec le 

çeng consistait à l’intégrer dans  divers milieux musicaux. Je continue ce travail pour 

améliorer mon expérience personnelle. D’un prototype fabriqué au suivant, avec le 

guide du luthier, nous avons chaque fois réussi à résoudre certains problèmes. A 

présent, il me reste un peu de recherche à faire pour trouver une source plus 



écologique pour la peau utilisée. Et aussi du point de vue de l’ergonomie, parce que 

jouer du çeng assis par terre avec les jambes croisées est une chose assez difficile. 

Donc je réfléchis avec Graham Muir d’Ardival Harps pour affronter ces difficultés.

A présent, si je veux acheter un çeng, où dois-je m'adresser ? Y a-t il des 

luthiers turcs qui en construisent ?

J’ai une collaboration avec Ardival exclusivement. Je continue ma recherche avec 

eux seulement parce qu’ils sontt fabriquants de harpes historiques et qu' en Turquie 

nous n'avons personne qui ait une telle expérience. Donc l’adresse est Ardival !

Et où puis-je apprendre à en jouer ? Enseignez-vous cet instrument ?

Bien sûr ! Je suis en train de préparer une collection de musique consacrée au çeng.

Elle sera prête en Octobre. Et je suis ravie de l’enseigner, la technologie nous 

permet des merveilles à présent, n’est-ce pas ?

Est-ce qu'en Turquie aujourd'hui beaucoup de jeunes musiciens en jouent ? 

Cette harpe a-t-elle de l'avenir ?

Je pense qu’il y a un potentiel  à développer. Le çeng est très peu joué encore en 

Turquie, et il y a certaines raisons derrière ça. La fabrication n’est pas encore locale 

et la vente n’est pas encore commercialisée chez nous. La musique n’est pas encore

publiée. Je travaille pour mettre tout ceci sur pied.

Vous jouez de la musique turque et orientale sur cet instrument. Le çeng ne 

peut-il jouer que cette musique ?

Alors, non, il n’y pas de limites. Avec le çeng on peut très bien jouer d’autres 

musiques. Et cela peut donner des résultats magnifiques. Mais il ne faut pas oublier 

que nous avons ici un instrument très ancien, dont la beauté c’est justement ce son 

presque archéologique ! Donc il faut des musiques qui s’adaptent au jeu de 

l’instrument. Moi je préfère personnellement jouer de la musique turque parce que 

mon but était de trouver un moyen de m’intégrer dans cette tradition très vaste et très

belle. Elle représente le contexte musical qui est à l’origine du çeng.  En fait, les 

pièces de source ancienne s’adaptent bien au çeng, aussi bien que les mélodies 

simples. Le chromatisme abondant n’est pas vraiment le fort de cette harpe.

Avez-vous d'autres projets liés à cette petite harpe traditionnelle ?

Votre question me donne la possibilité de résumer un peu le travail que j’ai effectué 

jusqu’à present, avant de parler du présent et du futur. Mon premier projet réalisé 

consistait à fabriquer un çeng et à commander des œuvres, notamment un concerto 

pour harpe et çeng, avec les deux instruments joués par un seul soliste. Hasan 

Uçarsu était le compositeur de ce concerto. Nous l’avons créé au Festival 

International de Musique d’Istanbul en 2008, création suivie d’un enregistrement et la

sortie d’un disque. Ensuite j’ai joué ce concerto au Congrès Mondial de La Harpe à 

Amsterdam la même année. En 2010, lors de la saison de la Turquie en France, j’ai 

collaboré avec un ensemble baroque français, Le Baroque Nomade, dans deux 

concerts, notamment dans le cadre du Printemps de Nantes et un concert diffusé sur

France Musique, réalisé au Petit Palais. Là, le çeng était en dialogue avec une harpe

baroque, entouré d’instruments traditionnels turcs et du baroque occidental. En 2011,



je me suis servie du çeng dans un projet de musique électronique basé sur l’univers 

sonore de la harpe, de diverses harpes en réalité : une collaboration avec Erdem 

Helvacıoglu, compositeur de musique électronique pour un enregistrement qui a été 

fait aux Etats-Unis, intitulé « Resonating Universes». Ensuite en 2013, j’ai réalisé un 

enregistrement («Çengnağme» / Le Chant du Çeng) sous la direction musicale de 

Bora Uymaz, un compositeur de musique traditionnelle turque, et là nous avons 

exploré les différents usages possibles en tant qu’instrument solo, aussi bien 

qu’instrument d’ensemble avec une équipe de musiciens turcs, dans un répertoire du

16e siècle à nos jours.

Le çeng était mon point de départ en effet, mais d’autre part, la musique turque m’a 

vraiment ouvert l’horizon pour monter un répertoire pour la harpe ancré dans cette 

tradition. J’ai adapté beaucoup de pièces turques qui dépassaient les possibilités du 

çeng, et ceci pour la harpe à leviers et harpe à pédales. Bora Uymaz a continué à 

composer pour le çeng, la harpe à leviers et à pédales. Cet opus contient à peu près 

une cinquantaine de pièces de diverses formes pour ces trois types de harpe. Nous 

avons effectué une collaboration gigantesque depuis 2013 avec concerts, 

enregistrements, collaboration au niveau de la composition pour la harpe. Le çeng 

m’a donné l’envie de jouer aussi de la harpe celtique, et je me suis procurée une 

Starfish en 2013. Avec cet instrument dont le son se marie très bien à la musique 

turque, j’ai appris à jouer la harpe celtique dans un répertoire turc ! J’ai transcrit un 

bon nombre de pièces anciennes pour ces trois types de harpes…et je me suis mise 

à composer moi aussi. Je suis à présent en train d’écrire tout ce que j’ai joué sans l' 

avoir écrit (adaptation effectuée «de tête»). C’est un grand projet de publication qui 

se nomme «The Turkish Harp » ; tout ce que j’ai joué et plus (pièces pédagogiques 

et mélodies turques pour les joueurs amateurs incluses) seront mis au service des 

harpistes sur le plan international. La littérature de la harpe va s’élargir !

Un autre projet que j’aimerais bien réaliser un jour est une exposition. Je trouve que

le  çeng  et  son univers se prêteraient  magnifiquement  à  une exposition  dans un

musée de musique en Europe: l’histoire de la facture, le point de vue mystique et

littéraire,  la place du çeng dans la culture graphique et surtout la musique, avec son

timbre unique...voilà plein d’attributs qui sont tous témoins du renouveau du çeng. 

Qu'en est-il des festivals et manifestations culturelles en Turquie aujourd'hui ? 

Tout est-il interdit comme en France ?

J’ai réalisé quatre concerts diffusés en “streaming”, avec mon dernier concert avec 

public étant en Juin 2020. En bref, nous étions comme le reste du monde. Je crois 

que certaines prestations en plein air vont être possible cet été, et j’ai un concert 

programmé pour Septembre, un autre en Novembre. On va voir comment la vie va 

se dérouler par la suite...

https://www.youtube.com/watch?v=ma_Kin83qhE

https://www.youtube.com/watch?v=g2L2lKubFvg&feature=emb_logo

https://www.youtube.com/watch?v=ssr8isccd8I



Şirin n'est pas seule pour interpréter ces mélodies, traditionnelles ou plus modernes, mais à l'image des

concerts représentés sur les miniatures turques ou persannes, elle a su s'entourer d'une pléiade de 

musiciens complices, chanteurs, siffleur...flûtiste, clarinettiste, joueurs de saz, oud, percussions. 

Les dialogues entre clarinette et çeng, en particulier, se révèlent particulièrement séduisants.
 

Cette musique de charme, réservée jadis à la cour des sultans, elle nous l'apporte...sur un plateau !

https://www.mp3indirdur.mobi/63406-mp3-sirin-pancaroglu-ceng-icin-nisabur-pesrev-indir.html

https://www.youtube.com/watch?v=ma_Kin83qhE

Çengnağme

La voix du çeng

 

Âb-i Hayat

l'eau de la vie

Dans l'ambiance douce et 

étincelante de blancheur du  

hammam , avec les échos des 

sandales de bois et le murmure des 

eaux, qui invitent au chant, renaît un

son qui vient du fond des âges mais 

qu'on a l'impression d' avoir toujours

entendu.

La sonorité prenante de cette harpe, 

assez proche de celle de la harpe 

celtique, continue à nous pousuivre 

longtemps après qu'elle se soit tue. 

Est-ce le cuir de la table, la soie des 

cordes, la géométrie curieuse de l' 

instrument...?

Sous le toucher, à la fois ferme et 

délicat de Şirin, s'esquissent les 

sensations, les paysages intérieurs 

d'un voyage, dans un Orient si 

proche qu'il suffit de fermer les yeux

pour y pénétrer. 



FERIDUN ÖZGÖREN- LE ÇENG OTTOMAN

Feridun Özgören est un musicien, luthier et calligraphe turc de grand talent, qui vit à Boston. 
Il joue et enseigne la musique turque et en construit les instruments traditionnels.
Dans les années 80, à la demande du musicien Robert Labaree, il a entrepris de reconstruire une 
version plus actuelle de la harpe turque, le çeng.

Le çeng, la harpe ottomane, a joué un rôle
important dans l'interprétation de la musique du
13ème siècle jusqu'à son déclin au 17ème siècle : sa
voix s’était tue depuis environ 300 ans.

Une première version de ce nouveau çeng ottoman
a été construite par  Feridun Özgören en 1988 dans
son atelier de Boston, aux États-Unis, pour Robert
Labaree.

Le çeng originel est connu par une iconographie
très étendue dans les peintures turques ottomanes et
persanes Safaivd, ainsi que dans les écrits décrivant
les instruments et leurs performances.
Mais aucun vestige physique d'un çeng ancien n'a
été retrouvé.
Les auteurs des 14e et 15e siècles décrivent le çeng
comme un instrument délicat, dont les cordes en
soie sont fixées à la surface en peau de daim d'une
caisse de résonance arquée, et ne possédant pas de
poteau de soutien.

Un tel instrument n'aurait pas été capable de
supporter une forte tension sur les cordes, et aurait
donc eu un volume sonore inférieur à celui des autres joués en formations.

Historiquement, la disparition du çeng semble avoir coïncidé avec un changement dans la façon de 
jouer, dans l'exécution de la musique makam, qui a introduit des changements encore utilisés à notre
époque : La musique ottomane a évolué vers un nombre croissant de makams, chacun avec des 
différences dans la structure de l'échelle, et aussi des modulations entre les makams au sein d'une 
même composition musicale ou improvisation.

Feridun Özgören a conçu et réalisé son çeng non pas comme une reproduction de l'instrument 
historique, mais comme un nouvel instrument incorporant des éléments anciens, afin 
d'améliorer la qualité du son, ainsi que la précision et la facilité à jouer davantage d'altérations.
Ces développements sont une réponse aux attentes microtonales exigeantes du makam classique et 
aux normes de l'interprétation des performances classiques contemporaines.
 

Feridun Özgören a appuyé l'instrument sur un pilier avant, afin de résister à la forte tension des 
cordes, ce qui permet d'obtenir un volume sonore plus élevé et le timbre caractéristique du makam 
formel.

En outre, il a incorporé le système mandal, développé pour le kanun turc moderne,
système de leviers sur les cordes, qui permet à l'interprète de mettre en œuvre les petits
intervalles essentiels à la musique makam. Aujourd'hui, le troisième modèle expérimental du çeng 
d'Özgören, achevé en 2000, est joué en concert par Robert Larabee, avec l'espoir de rendre à cette 
harpe sa place originelle dans la musique turque.

Feridun  Özgören, Robert Labaree 
et le nouveau çeng ottoman



Çengnağme
 Robert Labaree 

 Robert Labaree pratique la musique turque depuis plus de 30 ans ; il a interprété, enseigné et 
publié de la musique classique turque avec l'Ensemble EurAsia aux États-Unis. Neyzen Niyazi 
Sayın,maître de conférences au Conservatoire d'État de l'Université technique d'Istanbul, et İhsan 
Özgen, qui maîtrise plus d'un instrument, ont été ses principaux professeurs. Il travaille au 
département de musique du New England Conservatory à Boston, Massachusetts depuis 1985 ; il 
est également directeur de l'Institut Interculturel de cette école.
 Feridun Özgören, le constructeur de son instrument, est né à Istanbul en 1942 et vit à Boston aux 
États-Unis depuis 1973. 

 Voici un disque très curieux, presque confidentiel, pas réédité et quasiment introuvable, ce qui est 

vraiment dommage. Tous ces morceaux sont très beaux et superbement interprétés, dans un style 

personnel et avec un vrai désir de ré-inventer une technique traditionnelle.

 Des mélodies très pures, peu ou pas d'accords mais des ornementations subtiles et une grande 

richesse rythmique.

Çengnağme, c'est la voix ou la musique du çeng, un çeng moderne qui permet de jouer à merveille 

cette musique complexe et fertile en micro-intervalles. Robert Labaree est accompagné sur cetains 

morceaux par des musiciens turcs de grand talent.

Cet album a été édité en 2001 par la maison de disques Kalan Müzik, en Turquie, un label 

prestigieux et important, fondé par Hasan Saltik, qui a fait beaucoup pour recueillir et diffuser la 

musique, ou plutôt les musiques vivantes de ce pays, riche de cultures et de populations diverses.

On peut l'écouter (en continu) sur :

h  ttps://music.youtube.com/playlist?list=OLAK5uy_mAdgazQ804B7JGDMjmW5Mf4U0yc3qiti8

Et l'acheter (en numérique) sur :

https://www.qobuz.com/fr-fr/album/cengnagme-robert-labaree/j9akdihou4uvb



D'où vient la harpe turque ?
Par Didier Saimpaul

 Croirait-on que plus de quarante siècles séparent ces deux harpes ?

 

  Ershunna, Sumer, IIe millénaire  avant JC.                Şirin Pancaroğlu et son Çeng moderne.
           (Musée du Louvre).

Pas de doute, on a bien affaire au même instrument et,
siège pliant ou coussin... la position de jeu est identique.

Présent déjà dans les plus anciennes cultures, sa diffusion
a été extraordinaire ;  tout l'Orient en a joué pendant des
millénaires : Babyloniens, Égyptiens, Perses, Lydiens,
Grecs, Iraniens, Géorgiens... et jusqu'en Chine et au Japon.
Selon les pays et les époques, il a porté divers noms : 
Magadis en Grèce, Tcheng, Tchangi en Iran et en Géorgie, 
Çeng (prononcer tcheng) en Turc, Kong Hou en
Chine...etc.

Le Ceng ottoman a été joué en Turquie jusqu'aù XVIIème
siècle, avant de disparaître, sans doute parce que cet
instrument diatonique n'était plus adapté à une musique de
plus en plus complexe. C'est ce qui a failli arriver à notre
harpe, pour la même raison et à la même époque.

Sur cette réplique réalisée par Ardival, 
on voit bien le pied  (ou bras) repliable 
caractéristique du Çeng turc.



Sur un vase grec au Vème siècle avant JC. On remarquera le pilier (amovible?), idée reprise sur cette 
réplique turque moderne à droite et, en fixe, sur l'instrument construit par Feridun Ozgören.          
En bas à gauche deux très beaux Tchangi dans un musée de Tbilissi (Géorgie). Des tables d'harmonie en 
bois remplacent ici le cuir. 

En Égypte aussi on retrouve des instruments semblables
( procession de Medamoud, détail ). 





Formation en Harpéopathie 

Cette formation de musique thérapeutique à la harpe,  est entièrement conçue et
enseignée par Alix Colin, qui œuvre sur le terrain de la harpe-thérapie depuis 2009.
Visitez www.harpeopathie.be pour découvrir plus profondément son travail.

Bienvenue !

J’ai  le  très  grand  bonheur  de  vous  annoncer l’ouverture  d’une  formation
certifiante en  Harpéopathie©. Après un long mûrissement, je serai désormais très
heureuse de partager avec mes prochains étudiants toute cette profonde expérience
que j’ai  développée depuis 2009 auprès de nombreux patient/clients (périnatalité,
soins  palliatifs,  neurologie,  gériatrie,  psychiatrie,  healing  concert,  mieux-être,
développement personnel …) ; tant en séances individuelles que collectives, et tout
autant en services hospitaliers, qu’en institutions, à domicile ou dans mon studio.

La formation en  Harpéopathie© est  la  première formation  sur  le  sujet  de niveau
professionnel  entièrement  en  français  et  elle  se  donnera  en  Belgique,  mais  une
grande part du travail peut se faire depuis chez vous (travaux perso et supervision).  Il
s’agit  d’une formation  théorique et  pratique qui  demande un certain  engagement
personnel :  stages,  travaux,  enregistrements,  lectures,  …  Le cursus est  organisé
selon trois niveaux d’expertise :  Artisan, Compagnon et Praticien. Cela permet aux
étudiants de s’engager petit à petit, et aux premiers  Artisans d’oeuvrer déjà sur le
terrain  au  nom  de  la  Harpéopathie© tout  en  approfondissant  leur  maîtrise. La
formation peut être commencée n’importe quand dans l’année, il n’y a pas de date
de début de cycle et chacun progresse à son rythme.

Ce programme s’adresse à des harpistes moyens/avancés, il n’est pas nécessaire
d’avoir un diplôme musical professionnel ; le niveau de chacun est évalué au départ.
Bienvenue  aux  harpistes  professionnels,  cependant.  Des  stages  de  harpe  dans
l’esprit  de  la  Harpéopathie©  sont  régulièrement  organisés  pour  vous  permettre
d’acquérir le niveau requis pour entrer dans la formation ; ou pour découvrir l’univers
de la Harpéopathie© avant de vous y engager.
La  formation  en  Harpéopathie©  se  veut  souple  dans  son  parcours,  mais  très
professionnelle  dans  son  contenu.  Une  grande  convivialité  ira  de  pair  avec  une
grande exigence de qualité.

Si  cette  annonce  fait  écho  en  vous,  contactez-moi  pour  obtenir  plus  de
renseignements (via la page contact du site).

En cette période de transition, on peut (on doit ?) rêver à l’espoir d’une vie musicale
au service de l’Humain et à la Grâce éternelle de la musique (de harpe, bien sûr !),

Alix Colin
Louvain-la-Neuve, Belgique



Joris Beets, des harpes hors normes
interview

La Harp-E aux mains d'une jeune harpiste     

Bonjour Joris. Tu joues de la harpe depuis longtemps ?

Depuis que je suis tout petit, c'est vraiment un de mes premiers souvenirs, j'étais super déterminé à jouer de 
la harpe et finalement mes parents ont cédé pour d'abord louer et quelques années plus tard finalement 
m'acheter une harpe d'étude.

Et quand as-tu construit la première ?

À l'adolescence, j'ai pris conscience du stéréotype de la harpiste princesse aux cheveux longs, portant des 
robes...  pas très viril, pas vraiment un aimant à filles ! Je suis ensuite devenu batteur et percussionniste dans 
divers groupes, mais la harpe m'a toujours manquée. Outre la musique, inventer et fabriquer des choses a 
toujours été mon autre passion, depuis l'enfance. C'est tout naturellement que j'ai fini par étudier l'ingénierie 
du design industriel. Pendant mes années d'études, n'étant plus gêné par mes insécurités d'adolescent, j'ai 
essayé d'apporter ma vieille harpe acoustique dans les groupes dans lesquels je jouais en tant que 
percussionniste. C'était plutôt amusant, mais j'ai pris conscience de ses limites. Si tu joues dans un groupe de 
jazz, par exemple, l'ingénieur du son baissera le volume de ta basse à cause du larsen, tandis que tes cordes 
aiguës se désaccorderont à cause de la température et de l'humidité qui augmentent pendant la nuit... À cette 
époque, il existait des harpes piézo-électrifiées. Elles étaient très chères, mais je trouvais qu'elles avaient un 
son de qualité inférieure, surtout dans les basses. Et la façon de les jouer était encore assez statique. J'ai donc 
imaginé cette nouvelle posture - porter la harpe comme une guitare, ce qui permet une toute nouvelle 
présence sur scène. En termes de technologie, la grande avancée a été la découverte d'une nouvelle façon de 
capter le son, les cordes passant sur un chevalet (qui permet également de modifier la hauteur du son) qui 
contient un élément spécial d'auto-bouclier, ce qui permet d'obtenir des basses beaucoup plus puissantes et 
des sons plus percutants sans aucun problème de bourdonnement ou de ronflement.
 
Avec la harpe Delta, tu as créé un instrument assez révolutionnaire, léger, puissant, avec des basses 

impressionnantes. Tu t'attendais à une telle diffusion, un tel succès ?



Joris en concert avec la Delta harp          

Au départ, je l'ai vraiment créée pour moi, j'emmenais les prototypes en tournée avec mon groupe, à la 
recherche du son de basse parfait, du bon modèle d'interaction, de l'équilibre optimal entre forme, portabilité,
taille et cordes.
Lorsque la version finale a été prête elle ressemblait à celle que je joue maintenant. Peu de temps après, j'ai 
reçu une question d'une non-harpiste - pourtant musicienne très talentueuse - qui me demandait où j'avais 
trouvé cet instrument et comment elle pouvait s'en procurer un. Elle n'avait jamais envisagé de jouer de la 
harpe auparavant mais a fini par acheter la première harpe Delta et l'a intégrée à ses étonnants spectacles 
d'avant-garde. Ce n'est qu'à ce moment-là que j'ai réalisé que cet instrument pouvait amener des gens à jouer 
de la harpe, ce qu'ils n'auraient pas fait autrement, en le rendant cool, polyvalent et adapté à un groupe. 
Lorsque j'en ai fabriqué quelques autres et que je les ai présentées au monde, de plus en plus de personnages 
intéressants en ont voulu une, et certains grands noms du monde de la harpe sont devenus des clients et des 
ambassadeurs précoces. C'est devenu ma mission de propulser la harpe, l'instrument que j'aime tant, dans le 
nouveau millénaire et de l'ouvrir à de nouveaux publics, de nouveaux genres musicaux, de nouvelles 
générations. Il est difficile d'expliquer le bonheur que j'ai ressenti en voyant certains des meilleurs harpistes 
dévoiler une toute nouvelle facette d'eux-mêmes sur leur Delta.  J'ai fini par m'associer à Salvi, qui sont 
parmi les meilleurs artisans et ingénieurs du monde de la harpe. Ils disposaient non seulement des 
installations de production adéquates et d'une portée mondiale, mais aussi d'un état d'esprit tourné vers 
l'avenir sous la direction de Marco Salvi et Enzo Vizzone. C'était une synergie parfaite, et c'est ce qui s'est 
passé depuis. Par exemple, ils ont accepté mes expériences les plus récentes avec la fibre de carbone et 
ensemble, nous avons développé la Delta C, la première harpe électrique au monde entièrement en fibre de 
carbone, super solide, avec un son étonnant, mais aussi légère qu'une guitare électrique (seulement 3,8 kg !). 
C'est vraiment la harpe idéale en concert.

Avec la harpe-E, il semble que tu aies voulu relever un autre défi : créer un instrument doté du meilleur 

équipement possible au prix le plus bas possible ?

Bien sûr, les harpes en général sont un marché de niche, mais j'essaie de changer cela de toutes les manières 
possibles. La Delta a définitivement ouvert la harpe à différentes configurations et styles musicaux, la 
nouvelle Delta en fibre de carbone, la delta C, l'amène à un autre niveau. En fait, il a été prouvé que les 
harpes peuvent être cool, modernes et polyvalentes. 



Mais ça reste un instrument très haut de gamme, ce qui peut empêcher les nouvelles générations de s'y 
mettre. Le peu de personnes qui en jouent alimentent également l'idée fausse que c'est un instrument 
difficile : "Beaucoup plus de gens jouent du violon, ce doit donc être plus facile que la harpe"... 

Le "Leerokest" est une organisation caritative néerlandaise qui offre à plus de 5 000 élèves une éducation 
musicale gratuite dans les écoles primaires des zones défavorisées. Ce qu'ils ont remarqué au fil des ans, c'est
que lorsqu'ils montrent des instruments aux élèves dans les écoles et leur demandent de choisir, de nombreux
enfants tombent immédiatement amoureux de la harpe, garçons et filles confondus. C'est tellement 
accessible, un contact si direct avec les cordes et les vibrations et ça sonne tout de suite très bien ! Mais 
ensuite, malheureusement, la majorité d'entre eux sont déçus car il n'y a que très peu de harpes disponibles en
raison du prix (d'une qualité qui convienne aux professeurs). Nous avons voulu changer cela, sans faire de 
compromis sur la qualité ou les caractéristiques.

Tu aurais pu concevoir une harpe purement acoustique pour les jeunes élèves, mais tu n'as pas pu résister à 

l'envie d'ajouter de l'électronique ?

L'ajout de l'électronique permet tout d'abord d'obtenir un instrument beaucoup plus solide, léger, compact (un
enfant peut désormais transporter sa harpe chez lui !) et stable, ce qui correspondait aux besoins du contexte 
éducatif. Deuxièmement, faire une table d'harmonie de harpe correcte - pour qu'elle ne sonne pas comme un 
jouet - est très coûteux et difficile à fabriquer en tant qu'unité à assembler soi-même. Et encore une fois, nous
ne voulions pas faire de compromis sur la qualité. Troisièmement, l'électronique ouvre la porte à un autre 
monde de possibilités : amplification forte dans un orchestre ou casque silencieux à la maison, ajout d'effets, 
la perspective de jouer dans un groupe. Je pense que c'est formidable si les enfants peuvent commencer à 
expérimenter avec ça. 

Pour le design, il semble que tu te sois inspiré de tous les côtés : une caisse de résonance étroite et 

rectangulaire, comme sur les harpes gothiques, des cordes qui passent par le milieu, comme sur les harpes 

paraguayennes... Des solutions pour la simplicité, pour la solidité ?

Je suis sûr que tu peux trouver des parallèles avec d'autres harpes du monde entier, car il n'y a qu'un nombre 
limité de façons de mettre des cordes sur un arc... Mais nous avons en fait entièrement repensé le concept de 
la harpe en partant de zéro, plutôt que de reprendre un concept existant. Nous étions obligés de le faire, car 
nous avons constaté qu'en essayant de rendre une harpe existante moins chère, nous obtenions un instrument 
de mauvaise qualité, ou nous devions laisser de côté les composants les plus coûteux (comme les leviers) et, 
là encore, nous ne voulions pas faire de compromis. C'était pourtant un énorme défi.

Ton système de leviers est très original. Est-ce le prix des leviers habituels qui t'a donné cette idée ?

Oui, la percée a vraiment été la réinvention (maintenant brevetée) du système de leviers. La manière 
fondamentalement nouvelle de changer la hauteur des cordes a permis d'intégrer tous les mécanismes de 



levier individuels en un seul mécanisme, réduisant ainsi le nombre de petites pièces métalliques de plus de 
200 à seulement 2 ! Cette invention a ensuite eu un effet en cascade sur les autres exigences de conception : 
Les cordes ont pu être placées au centre d'un "exo-squelette" léger. Cela est beaucoup plus stable que lorsque
les cordes tirent sur le côté de la harpe, comme c'est le cas pour les harpes à levier traditionnelles qui 
nécessitent donc d'épais cadres en bois pour résister à la torsion du couple. Grâce à cette construction 
novatrice, la harpe peut être transformée en un modèle simple, de type Ikea, à monter soi-même. Et toutes les
parties les plus fragiles pouvaient être "prises en sandwich" entre les moitiés du cadre de l'exo-squelette, 
idéal pour créer un instrument robuste destiné à l'enseignement. 

J'aime beaucoup ces formes rondes, sans angles. Là encore, c'est pour que les enfants puissent les faire 

tomber sans trop de casse... ?

Oui, la forme générale triangulaire, simple et stable, est inspirée de la harpe Delta, mais nous l'avons rendue 
beaucoup plus arrondie pour qu'elle convienne aux enfants dans un contexte éducatif à usage intensif.

Tu as lancé une production en série. Où est-elle construite ? Angleterre, Hollande, Asie ?

Les composants proviennent de différents endroits : les principales pièces en bois et en métal high-tech 
viennent de Hollande, l'électronique est fabriquée en Angleterre, les nouvelles cordes en Silkgut viennent 
d'Italie (de nos amis de Salvi, qui nous ont aidés) et les autres petites pièces viennent d'Asie. Étant donné que
les harpes E s'assemblent toutes seules, les volontaires de la Leerorkest monteront eux-mêmes leurs 300 
harpes. C'est très simple : elles sont livrées avec un manuel de type Ikea et tout ce dont on a besoin, ce sont 
des clés hexagonales standard. Cela rend l'opération beaucoup plus abordable. Il est également très facile 
d'effectuer des réparations. 

Ces harpes sont principalement destinées aux enfants des zones défavorisées. Tu envisages de les rendre 

accessibles à tous ?

Oui, nous nous adressons d'abord aux écoles de musique, aux organisations, aux autres organismes caritatifs 
- à tous ceux qui peuvent commander une grande quantité et faire un certain degré d'auto-assemblage. Nous 
avons reçu beaucoup d'intérêt de la part de particuliers et nous souhaitons vraiment leur apporter cette harpe. 
Mais comme tu peux l'imaginer, cela nécessite la mise en place d'une infrastructure de distribution, de 
logistique, de service à la clientèle, etc. Nous devons donc trouver un moyen intelligent et abordable pour 
cela aussi. Nous sommes ouverts aux suggestions !

Si quelqu'un veut en acheter une, où peut il la commander et quand sera-t-elle prête ?

Plus on commande, plus la collaboration est importante, plus le prix sera bas. Il ne faut pas hésiter à nous 
contacter à l'adresse www.harp-e.com. Nous allons en construire 300 pour le Leerorkest, et nous pourrions en
faire beaucoup d'autres assez rapidement.

Le prix de 450€ sera-t-il maintenu ?

Cela dépend. Mais certainement nous ferons toujours le prix le plus raisonnable possible, conformément à 
notre mission de démocratiser la harpe. Actuellement, la harpe-E est produite pour et avec le Leerorkest. 
Parce qu'il s'agit d'une organisation caritative (et géniale), parce qu'ils ont activement participé et contribué 
au développement, parce qu'ils font eux-mêmes des choses importantes comme la gestion des stocks, 
l'assemblage et la livraison, et... parce qu'ils ont l'intention d'en commander 300 en une seule fois, Joris 

Beets Design est en mesure de produire la harpe-E au prix indiqué.

As-tu d'autres projets de lutherie ?

Cette année, nous avons lancé la Delta C avec Salvi et la harpe-E avec le Leerorkest et le Dutch Harp 
Festival... nous serons probablement très occupés à nourrir ces beaux projets pour le reste de l'année ; mais 
en attendant, nous sommes toujours en train d'expérimenter de nouvelles idées !

https://www.jorisbeetsdesign.com/

https://www.jorisbeets.com/

https://harpcolumn.com/blog/q-joris-beets/



Un inventaire des articles parus sur la harpe        

 Notre ami François Hascoët, qui fut le premier et longtemps le seul journaliste harpistique en 

France, a réussi à mettre à profit  les longues heures du premier confinement en faisant un travail 

vraiment utile : classer, indexer et mettre à la disposition des amateurs et des chercheurs tous les 

articles parus dans ses propres revues Telennourien Vreizh et Le journal de la Harpe, mais aussi 

dans  les anciens numéros de Harpesmag. Un panorama de presque tout ce qui s'est écrit sur la 

harpe depuis les années 70... impressionnant.  Des articles sur les harpistes, les facteurs de harpes, 

les disques et Cds, mais aussi une très riche collection de partitions et bien des images ! 

Tout cela est consultable en quelques clics. Voilà donc un outil  précieux, qu'il se propose de 

continuer à actualiser et qu'il peut envoyer à toute personne intéressée. 

 Telennourien Vreizh-Harpistes de Bretagne  (éditées entre octobre 1983 et octobre 1985,

puis insérés dans la revue « Musique Bretonne » de novembre 1985 à octobre 1987)

 Le Journal de la Harpe  (éditées entre janvier 1988 août/septembre 1989)

 Harpesmag  (éditées depuis 1er trimestre 2013)

Ce dernier confinement m’aura permis de concrétiser ce projet d’inventaire envisagé

depuis longtemps, car c’en était assez de devoir parfois feuilleter plusieurs revues avant

de trouver un article ou une information lue  auparavant dans  l’une ou l’autre des

revues.

Chaque libellé d'article est suivi de la référence à la revue qui le contient et pour le lire,

vous aurez 3 possibilités à partir du fichier intitulé "Sommaires revues.pdf" * :

1 - en le recherchant dans la version papier de la revue, si vous êtes conservateurs pour 

TV et LJdlH ;

2 - en ouvrant le numéro de revue correspondant depuis votre ordinateur, si vous l'avez

déjà téléchargé sur les sites « www.telenn-ker-is.fr » ou «   harpomania.free.fr »

3 - en ouvrant directement la revue en cliquant sur son lien hypertexte à partir du fichier

"Sommaires revues.pdf" (qui sera actualisé au fur et à mesure des parutions de

Harpesmag ) que vous trouverez dans le dossier * contenant les collections complètes

des trois revues et qui s'ouvrira dans le logiciel lecteur de fichiers .pdf Adobe Reader ou

un lecteur de e-book comme, par exemple : https://www.sumatrapdfreader.org/free-

pdf-reader.html

*Fichier  ou  dossier  à  me  demander  à  l’adresse  «  efhach@free.fr  »  et  que  je  vous

enverrai en envois groupés hebdomadaires par « WeTransfer ».

François     Hascoët





Les activités des 
Harpes Camac

Les journées ensoleillées se font de plus en plus 

longues et fréquentes, et nous sommes très 

heureux de vous annoncer le retour d'un certain 

nombre d'événements live ! 

Comme toujours, l'équipe Camac est à votre 

disposition pour répondre à toutes vos questions 

et demandes. 

1 - 2 - 3 rentrée ! Offre spéciale de 

location 

A l’heure où nous espérons voir la situation 

s’améliorer enfin et apercevoir la lumière au bout 

de ce long tunnel, nous avons décidé d’apporter 

une aide concrète au monde de la harpe et à son 

apprentissage. Convaincus que le développement

des classes passe par un accès simplifié à la 

location des instruments, nous avons développé 

une plateforme en ligne pour que vos futurs 

élèves puissent d’ores et déjà réserver leurs 

harpes sans attendre la rentrée.

Dès maintenant, les mois de locations seront 

entièrement gratuits jusqu’en septembre, ce qui 

permettra aux jeunes harpistes de se familiariser 

avec leur instrument, tout en garantissant qu’ils 

auront, dès la rentrée, une harpe pour étudier à la

maison.

Enfin, pour rendre la location de harpe encore 

plus accessible, toutes les locations réservées en 

ligne avant le 31 octobre bénéficieront d’un tarif 

promotionnel particulièrement attractif.

Les réservations sont ouvertes dès maintenant à 

cette adresse : www.locationdeharpe.fr. 

Les samedi 19 et dimanche 20 juin : 

week-end de harpe à Ancenis

La billetterie est ouverte pour un week-end de 

harpe très attendu à la fin du mois de juin ! Les 

samedi 19 et dimanche 20 juin, le Logis 

Renaissance du Château d'Ancenis accueillera 

une belle variété de concerts. Chacun d'eux est 

précédé d'une visite guidée de la collection 

Camac de harpes historiques, en compagnie de 

Jakez François. 

Samedi 19 juin

10h30 : visite de l’exposition, suivie à 11h30 

du concert de Mélanie Laurent (harpe 

classique)

14h : visite de l’exposition, puis concert à 15h 

de Sylvain Blassel (harpes historiques)

16h : visite de l’exposition, puis concert à 17h 

de Yannick Essone Ndong, virtuose de la 

harpe sacrée du Gabon et de l’arc musical

18h : visite de l’exposition, puis concert à 19h 

de Morgane Le Cuff (harpe celtique et chant).

Dimanche 20 juin

10h30 : visite de l’exposition, suivie du concert

à 11h30 de Yannick Essone Ndong

14h : visite de l’exposition, puis concert à 15h 

de Morgane Le Cuff

16h : visite de l’exposition, puis concert à 17h 

de Mélanie Laurent

18h : visite de l’exposition, puis concert à 19h 

de Sylvain Blassel

Réservation indispensable à partir du mardi 1er 

juin au 02 51 14 17 1 7 ou par mail à

reservation@theatre-ancenis.com. Jauge limitée. 

Billetterie en ligne. Tarif unique : 5€

Du 13 au 18 juillet 2021 : 37e édition 

des Rencontres internationales de 

harpes celtiques

Nous sommes ravis de revenir à Dinan cette 

année. Il s'agira d'une édition du festival 

particulièrement festive cette année, pour célébrer

les 50 ans de scène de Myrdhin. Comme chaque 

année, nous serons présents avec une vaste 

exposition des plus belles harpes celtiques sorties

récemment de nos ateliers.  Nous en profitons 

pour vous présenter notre nouvelle harpe 

Odyssée !

20 juin 2021 : Harpe pour tous : 

Journée de découverte musicale avec 

François Pernel 

Enfin, voici quelque chose à dire à vos amis qui 

ne jouent pas encore de la harpe !

Un nouveau projet, destiné aux mélomanes qui ne

jouent pas encore de la harpe et qui aimeraient 

bien essayer...

Aucune expérience musicale préalable n’est 

requise.

20 juin 2021 : Ingrandes le Fresne-sur-Loire





Kyunghee-Kim Sutre

  Nous sommes très heureux de pouvoir
annoncer la sortie de notre prochain Album, 
Saint-Saëns  "L'Explorateur" avec des
œuvres autour de la harpe, du violon et du
piano. 
Nous avons repris la même idée que pour
notre album Woelfl "The Paris Years" avec
d'ailleurs les mêmes musiciens !
L'album sortira cet été chez Sonarti et sera
disponible en téléchargement et en streaming
uniquemement. Voici les deux titres
comprenant de la harpe :
 

 Camille SAINT-SAËNS, Fantaisie Opus 95
pour Harpe 
Camille SAINT-SAËNS, Fantaisie Opus 124
pour Violon et Harpe 

les autres morceaux seront des œuvres 
pour Violon et Piano, et Piano seul.
Harpe : Kyunghee KIM-SUTRE
Violon : Guillaume SUTRE
Piano : Steven VANHAUWAERT

Premiers Prix !

Je suis très heureuse pour mes deux élèves Tina LIU et Xiaopan MA qui ont toutes les deux gagné le 
premier prix du Concours de Harpe Salvi, dans leur catégorie respective :
Tina LIU, 8 ans, a gagné le Premier Prix au degré Cycle 1 Niveau 2
 Xiaopan MA, 13 ans, a gagné le Premier Prix au degré Supérieur.

Comme elles sont toutes les deux en Chine en ce moment, j'ai eu le plaisir de venir recevoir leur 
diplôme lors de la cérémonie de remise de Prix à la fin du mois de mai.

Enseignement : 

Je serai cet été professeur de harpe au Festival de Musique de Lunigiana, en Toscane. L'endroit est 
très charmant, l'atmosphère très familiale et nous y donnerons également des concerts. La particularité
cette année est que que la formule sera hybride avec des participants en personne et d'autres à distance
par internet.
Toutes les information sur le site du festival : https://lunigianamusicfestival.com

Merci beaucoup, en attendant le plaisir de découvrir le prochain « Harpesmag » !
____________________________________________________________
K y u n g h e e     K i m - S u t r e 

Harp professor, Chamber Music coach

Inaugural Professor of Harp at Tianjin Juilliard School

Duo Sutre-Kim, violin and harp

+33 (0)6 28 23 00 47  +1 (213) 293 7220

www.khkimsutre.com



Bienvenue au Club

Collection Odyssée 

Vous n’imaginez pas tout ce que vous pouvez 

jouer avec seulement 27 cordes !

La Collection Odyssée contient un grand 

nombre de partitions arrangées pour la 

harpe Odyssée. Il y en a pour tous les goûts : 

des classiques célèbres, des musiques du 

monde, du jazz, et même de nouvelles pièces 

spécialement composées pour la collection !

Les partitions de la Collection Odyssée sont 

réparties en trois niveaux de difficulté, et i l 

y en a pour les harpes avec ou sans leviers. 

Quelle meilleure façon de choisir votre 

prochain morceau ?

odyssey-harps.eu

Voyagez léger !

Visitez odyssey-harps.eu

www.odyssey-harps.eu

Votre harpe Odyssée vous ouvre les portes du Club Odyssée. 

Profitez de nos astuces de jeu et de nos conseils d’entretien, découvrez les dernières 

partitions de la Collection Odyssée, participez à des concours amusants...  

Rejoignez la communauté Odyssée !

Inscrivez-vous avec le numéro de série de votre harpe Odyssée sur

Née de notre aspiration à o�rir une 

petite harpe populaire de très haute 

qualité, l’Odyssée est compacte, légère, 

séduisante et dotée d’une incroyable 

sonorité. Novatrice à plus d’un titre, sa 

conception est l’aboutissement d’une 

aventure collective. Pour que l’Odyssée 

reste accessible à tous, nous nous 

sommes appuyés sur des partenaires 

possédant des capacités techniques 

performantes, afin de maîtriser les 

coûts d’une fabrication intégralement 

européenne. 

L’univers Odyssée, c’est aussi une 

méthode d’apprentissage, une librairie 

musicale, un concept évolutif, ludique 

et attachant, une véritable communauté 

que nous vous invitons à rejoindre.
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shop.camac-harps.com

Housse de transport
À porter comme un sac à dos !

Banquette de voyage

Pieds hauts Cordes pour harpe
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DINAN     : 42e stage international de harpe celtique – 

   du 13 au 18 juillet 2021

Pour tous niveaux, à partir de dix ans. Enseignement principalement oral dans les cours 

d’initiation, de perfectionnement, de niveau avancé et professionnel.

Stage immergé au cœur du 37e festival de harpe : apprentissage, échanges, écoute, rencontres,

au cœur d’un programme riche et varié de cours, de concerts et d’ateliers.

Intervenants :  Stefan Battige, Anne-Gaelle Cuif, Eva Fogelgesang, Morgane Grégory, Kevin Le 

Pennec, Morgan of Glencoe, Myrdhin, Elisa Nicotra, Audrey Pierre, Clotilde Trouillaud.

Bulletin d’inscription à télécharger ici  : bulletin 2021

Tarifs

• Prix du stage, comprenant : cours de harpe et forfait d’accès aux concerts de 17h30 et de 

20h30, (excluant l’hébergement et les repas) : 295 euros. 

• Forfait repas de midi, du 15 au 18 juillet inclus (4 repas) : 45 euros. 

• Forfait repas de midis et soirs,  du mercredi 14 soir au dimanche 18 soir (9 repas) : 100 

euros. Pour des raisons d’organisation, ce forfait est disponible uniquement pour les + de 18

ans.  

• Forfaits pension complète (hébergement + repas), du mercredi 14 juillet au soir (dîner 

inclus) au lundi 19 juillet au matin (petit-déjeuner inclus). Enfant:  175 euros (inclus 

chambre à deux et encadrement) ; adulte :  225 euros (inclus chambre individuelle). 

• En option, nuitée du mardi 13 juillet : 25 euros (petit déjeuner inclus), pour les adultes 

uniquement. 

Lieu du stage : Collège Les Cordeliers – Centre Ville de Dinan (22) France.

Dates :

La soirée d’ouverture (gratuite et en plein air) aura lieu le mardi 13 juillet et les cours 

commenceront le mercredi 14 juillet après-midi.

Deux créneaux pour l’accueil des stagiaires : mardi 13 à 16h ou mercredi 14 à 14h.

Fin du stage le dimanche 18 juillet en soirée, départ des stagiaires en pension complète le lundi 19 

juillet à 10h.

Matériel : Une harpe + clé d’accord.

Possibilité de location de harpes chez Camac-Harpes (02 40 97 24 97) – préciser : stage de Dinan, 

nous organisons le transport des harpes Camac entre Mouzeil et Dinan.

Hébergement : 

Liste d’hébergement à l’Office de Tourisme de Dinan sur www.dinan-capfrehel.com

Possibilité de pension complète aux Cordeliers, mineurs encadrés par des personnes compétentes en

dehors des cours. Apporter son couchage : drap housse, duvet et oreiller.

Assurance : Une attestation de responsabilité civile est demandée pour les stagiaires.

Adhésion au CRIHC : Comité des rencontres internationales de harpe celtique (sauf si déjà 

effectuée pour 2021) : 20 euros.

Le CRIHC se réserve le droit de modifier la composition des programmes, 

des intervenants du stage, des horaires et des lieux de concerts. 





La harpe qui fait bzz ...

Suite à l'article de Y.B. An Noalleg dans le Harpesmag 33, où l'auteur s'interrogeait sur un possible 
et curieux rapprochement entre deux mots gallois,  telyn le nom de la harpe et teillin celui de 
l'abeille, l'archéo-musicologue Yves d'Arcizas propose, avec prudence, une hypothèse hardie, mais 
intéressante. Ce bourdonnement pourrait être celui de la harpe...à harpions ! On sait que ces petits 
ustensiles, placés sur la table d'harmonie de façon à friser la corde, produisent un son nasillard et 
quelque peu amplifié, qui fut très apprécié en son temps...

« Á la lecture du dernier, je ne peux m’empêcher de te faire part de ce que m’évoque cet essentiel 
bourdonnement de la harpe...…les abeilles, voilà enfin un guide d’importance!
Je ne sais si outre-Manche quelqu’un a approfondi le sujet, mais avec son bourdonnement, l'abeille 
est souvent associée à la harpe. Dimitri Boekhoorn* cite un poème irlandais de la fin du 17e siècle 
utilisant la même image, ce qui montre que le thème n’est pas neuf:

It is not you that the perverse harp

Which makes the clattering noise upon the strings;

It is not it that has a confused tone

Like a Teillinn [bee] buzzing in the summer heat.

 
Une piste est dévoilée plus tard au pays de Galles par le révérend Thomas Price** lorsqu'il 
témoigne de la pratique musicale de son vieux professeur : 

As old David Walkin played a good deal for dancing, his harp was not furnished with pegs of the 

usual make, but the strings were fastened on the sounding board with gwrachod or angular pegs of 

this form, 

the nose of each being close to the string which is fastened giving it a jarring sound which 

produced a good effect in a dancing tune. But when that was not wanted the peg was turned off the 

string and then it was no other than a common peg. 

These gwrachod he made of thorn twigs, the thorn being tough and strong and appending 

horizontal lateral branches that the peg might be formed with a right angle.



 Actif dans la seconde moitié du 18e siècle, le vieux David Watkin joue une petite harpe et utilise les
harpions, comme depuis le 15e siècle, même s’ils sont alors en désuétude. La nature des cordes n’est
pas précisée. Ce faisant, le révérend donne aussi une rare description des timbres que produisent ces
dispositifs en opposant le grossier son local à celui pratiqué dans l'univers européen, dont il prend 
soin de préciser la douceur: the subtle, swelling buzzing hum of the european variety. Là, le 
bourdonnement est clairement associé aux harpions pour en dessiner le timbre.

De fait, les îles britanniques n’ont pu échapper à la mode
qui a imposé les harpions pendant près de 4 siècles en
Europe au sens large, de l’ars nova au baroque.

Je n’ai qu’une vue superficielle des harpes gaëlles, de
leur icono et des différentes traditions dans chaque
nation, mais ce buzzing semble pour le moins connu,
pratiqué aux 17e et 18e siècles, voire avant et
vraisemblablement en cohabitation avec les autres
usages.

C’est aussi à ma connaissance, la seule citation qui
donne une description du timbre rendu par les harpions
tels qu’ils étaient usités sur le continent. Les harpions
étaient une longue tradition dont la pratique était
toujours en partie vivante. La place donnée à la
description de la finesse du son obtenu par ce procédé,
sous-tend la reconnaissance d'une certaine qualité... »

L'usage de harpions s'est perdu, et actuellement bien peu
de harpistes en équipent leurs harpes et savent en user ;
mais d'autres instruments traditionnels et exotiques
utilisent toujours ce principe de la corde frisante : par
exemple le sitar indien, la begenna éthiopienne, la
trompette marine...Un univers sonore à redécouvrir,
grâce à l'abeille !
Constuire ces harpions avec des branches d'épineux,
comme par exemple le prunellier ou l'aubépine, voilà une
bonne idée , mais ne pas oublier les gants (épais) !

* Poème irlandais, vers 1680. in Dimitri
Boekhoorn, Thèse de Doctorat, p. 165. Rennes,
2008.

** cf  « The Re-Creation of an Italian Renaissance
Harp »  Robert Hadaway in Early Music , Jan.,
1980, Vol. 8, No. 1 (Jan., 1980), pp. 59-62
Published by: Oxford University Press
 https://www.jstor.org/stable/3126636 

Une harpe à harpions italienne,

 début du XVIème siècle. 



 POUR L’AMOUR D’UNE CHATELAINE

En pays de Plouer, dans les Côtes-d’Armor, dominant la Rance et face à la « plaine» de
Mordreuc, les tours d’un château dit du Chêne-Vert, recèlent une histoire d’amour. La
voici :
 

Depuis des années, la comtesse Mathilde monte, chaque matin jusqu’au haut du donjon 
… Mais elle ne voit point venir le comte Raymond parti en croisade contre les infidèles
dans la lointaine Palestine.

Elle redescend en grande mélancolie les marches roides, et
se rend auprès de sa petite-fille Alix qui, seule, lui apporte
quelque réconfort.
Et Alix grandit, tout en sagesse et beauté ; et sa grand-

mère, malgré  son courage, un peu plus chaque jour se
flétrit davantage.
Un soir, toutefois, la veillée s’annonce moins triste que
d'habitude, un barde est arrivé au château !
— Gentes Dames, s’écrie-t-il, qu’il vous plaise de bien
vouloir m’écouter avec ma harpe ! Je vais vous chanter...
Mais le barde ne chanta pas, car un grand bruit, tout a
coup, se fit entendre au pont-levis. Que se passait-il donc à
cette heure ?
                            

C’est le comte qui revient avec ses gens ! Tous couverts de
bien des poussières, mais de profonde joie tout souriants.
Hélas ! La pauvre comtesse Mathilde ne peut survivre à



cette joie. Elle décède dans les bras du comte, et celui-ci reste seul avec Alix et le 
barde qu’il a prié de séjourner afin de distraire sa petite-fille.

Et le barde chante. Des chants de guerre et de prouesses, mais aussi de grand amour 
courtois à l’égard de la si belle Alix aux blonds cheveux, lèvres roses et douces mains 
effilées...

Que va-t-il se passer ?
Pauvre barde ! Un compagnon du comte a demandé la main d’Alix. Il est vicomte du 
Léhon, et preux autant qu’on puisse l’être. Le comte accepte.
Et voici que mille torches  illuminent le château ; que nobles et leurs gentes épouses 
et damoiselles, damoiseaux, en leurs plus beaux atours, viennent au château, conviés 
aux fiançailles.

Le pauvre barde s’en est allé, ne pouvant supporter ce spectacle. ll est sur la rivière 
Rance dans un léger esquif secoué durement par des vagues puissantes.

Alors qu’il s’éloigne, que voit-il à travers la tempête ? Mon Dieu, c’est impossible ! Et 
cependant... Une gracieuse forme blanche descend les rochers, se précipite, s’élance...

Et l’on vous dira qu’ils moururent tandis qu’avec sa petite harpe, le barde chantait 

dans la tourmente ; Alix, auprès de lui, le regardant, aimante.

Des moines allumèrent un grand feu pour réchauffer leurs deux corps, qui n’étaient 
plus que des âmes, et dont les restes reposent à jamais sur l’île Notre-Dame dans la 
fête continue des mouettes blanches.

(Extrait de « Almanach des traditions bretonnes », Guy Ganachaud, éd. 
Ouest-France, 1984, page 145 : 18 mai)



Avec Gwenael Kerleo
entretien, par Didier Saimpaul

Bonjour Gwenael ! Tu t'installes dans « les montagnes bretonnes » ?

Bonjour Didier . Oui, j'ai acheté une petite maison ancienne à St Rivoal, au pied des monts 
d'Arrées...avec du terrain. J'y trouve un espace de calme, de silence, qui me convient vraiment bien.
Très beau, protégé, solitaire, avec une rivière...un endroit qui m'attendait, je crois !

Un lieu riche en vibrations subtiles ? Et c'est là que tu vas créer cette activité de stages ?

Oui. J'ai commandé une yourte mongole, je vais en faire un endroit accueillant et chaleureux pour 
recevoir des stagiaires.

Tu proposes des stages de Harpe-Thérapie, c'est quelque chose de nouveau pour toi ?

Je me suis toujours intéressée à l'art de soigner. J'ai passé dans ma jeunesse des diplômes de 
psychologue et d'infirmière et fait des stages en milieu psychiatrique ; mais je n'ai pas vraiment 
pratiqué parce qu'ensuite j'ai entamé une carrière de musicienne ! Ça n'est d'ailleurs pas sans 
rapport. La composition, la musique m'ont aidées moi-même à me resourcer, à me réaliser. 



À présent, avec le recul, je me sens de nouveau attirée vers la thérapie, tout en continuant à être 
harpiste...

C'est le contexte actuel qui te pousse dans cette direction ?

Un peu, oui. Plus de concerts, plus guère d'activités musicales pendant tout ce temps...cela aussi m'a
fait réfléchir, m'a donné envie de faire autre-chose. Je me sens conduite vers ça, je fais confiance à 
cette énergie... et à la vie.

Et on a bien besoin, en ce moment, de thérapies douces...Mais tu ne feras plus de concerts, tu ne 

composeras plus ?
 

Mais si, bien sûr, ça va revenir ; mais peut-être en plus confidentiel, plus intimiste...pour composer, 
il me faut de la solitude, du silence, de la paix...ce que je n'ai pas en ce moment. Je suis dans les 
problèmes familiaux et dans les travaux !

C'est une façon aussi de se mettre en retrait, de refuser le star-system ?

Oui. Et surtout aller à la rencontre des autres, échanger, partager. Dans mes concerts, aussi, je me 
donne beaucoup, j'ai le sentiment d'apporter de l'émotion ; il y a souvent des gens qui 
pleurent...mais aussi toujours cette distance avec le public. Je crois qu'il est temps pour moi de 
passer à quelque chose de plus proche, de plus direct, aider, échanger, transmettre à des petits 
groupes.

Uniquement de la Harpe-Thérapie ?

Non. Je vais faire des stages pour tous les harpistes, ceux qui veulent travailler mes compositions, 
par exemple, et aussi pour aider ceux et celles qui ont envie de composer, c'est vraiment important 
de leur transmettre ça.

C'est un peu un autre métier, quelque chose que tu n'as jamais fait ?

C'est vrai. Une nouvelle aventure, qui me passionne ! En fait on va faire ces stages de Harpe 
-Thérapie  à deux, avec une amie psychologue, qui habite pas loin de chez moi.

Tu as déjà des personnes intéressées ?

Oui, j'ai programmé deux stages de 6 personnes, j'ai déjà assez de candidats pour en remplir un ! Si 
ça plait, j'en ferai d'autres...

Rappelle-moi les dates.

Les 5 et 6 Août, et ensuite les 7 et 8 Août, à Saint Rivoal. Je mettrai tout ça à jour sur mon site.
 

Il faut venir avec sa harpe, bien sûr. C'est pour quel niveau de harpe ?

Il faut une petite pratique, mais on n'est pas dans du répertoire compliqué, ni dans de la technique 
virtuose...et ça peut aussi intéresser des non-harpistes, par exemple des chanteurs... 

http://www.gwenaelkerleo.com/

Une très jolie vidéo récente de Gwenael : Last Prayer 

 https://www.youtube.com/watch?v=RjUiZ53w9VE&t=19s
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Écosse  -  Valse 

                   composée par Kathryn Tickell
Arrgt pour harpe par François Hascoët

(15/01/2020
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 - La valse des chevaux de bois - 
Composée par Daniel Dénéchaud Arrgt pour harpe par François Hascoët

(31/03/2018)
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MYRDHIN, De la source à l’océan  disponible en souscription

Les archives de Myrdhin occupent plus de dix mètres linéaires et sont riches de milliers de 
clichés, d’affiches, de programmes de concerts, d’extraits de presse du monde entier. 
Depuis 50 ans de scènes, le monde a bien changé. Certaines scènes ont disparu, d’autres se 
sont renouvelées.
Ces documents et témoignages sont aussi la vision d’un artiste à la poursuite d’un rêve, au 
travail sur un métier. II a tendu la chaîne et tissé la trame de la Bretagne au Japon.
L’anniversaire des 50 ans de scène est une opportunité d’éditer ce beau livre écrit par la 
psychologue Evelyne Bonnard. Il comportera 400 pages malicieusement illustrées. Un 
catalogue discographique et bibliographique complètera le tout.

Les 200 premiers exemplaires souscrits seront signés de l’auteur et de Myrdhin.
Parution :  Fin Juin 2021  Editions Sydney Laurent  75008 Paris

BULLETIN DE SOUSCRIPTION à imprimer ou à recopier et à renvoyer à Myrdhin,
1, La Galerie F-22490  Plouer-sur-Rance

Je, soussigné(e)………………………………
Désire recevoir en souscription ……………exemplaires(s) 
De la biographie de Myrdhin : De la source à l’océan

Au prix unitaire de 21,90 €  + port 5€ soit 26,90€
Mon adresse……………………………………………………………………………………
Je joins un chèque de…………………à l’ordre de Myrdhin

  Fait à……………………………….             le ……………………………………..
  Signature.

                                        Tel. 06 08 64 55 02  myrdhin.harp@gmail.com   www.myrdhin.net



Ameylia Saad Wu 
 Duo Myrias

Duo Myrias :
Marie Flamme : chant, vièle à archet, 
mauraches...
Ameylia Saad Wu : chant, harpe celtique...

Samedi 26 Juin : harpe solo
Flâneries d'art contemporain d'Aix en 
Provence (13), Jardin des Salons d'Olivary
interventions entre 14h et 20h

Dimanche 27 Juin : harpe solo
Flâneries d'art contemporain d'Aix en 
Provence, Jardin des Salons d'Olivary
interventions entre 11h et 19h

Dimanche 27 Juin à 12h15 : Duo Myrias 
Flâneries d'art contemporain d'Aix en 
Provence, Jardin des Salons d'Olivary

Vendredi 9 Juillet : enregistrement du Duo 
Myrias pour le disque "Année blanche"
Co-production Capitano Studio & Fox 
Studio 
Barjols (83)

Dimanche 11 Juillet à 16h : Duo Myrias 
Basilique de Saint-Maximin la Sainte-
Baume (83)

Lundi 19 Juillet à 18h : Duo Myrias
Église du Graal, Tréhorenteuc (56)

Vendredi 23 Juillet à 20h30 : Duo Myrias
Église Saint-Jacques, Perros-Guirec (22)

Mercredi 28 Juillet à 20h45 : Duo Myrias 
Abbaye, Paimpont (35)

 MYRDHIN  et  ELISA

Deux harpes, deux voix,

Eglise du Graal-Tréhorenteuc en 
Brocéliande – (56)

Jeudi 24 juin
Jeudi 8 juillet
Samedi 24 juillet
Jeudi 5, 12, 19 et 26 août.
Concerts de 18h à 19h.

Médiathèque de Médréac (35) 20h15, La 
Vie de Merlin, Conte et harpe.

Théâtre des Jacobins, Dinan (22)
Mercredi 14 juillet 20h30, 22h30

Cordeliers, Dinan (22) Samedi 17 
juillet 15h30-16h30

Chapelle de Penmern -Baden (56)  
vendredi 23 juillet. 

Chapelle de Coganne, Paimpont en 
Brocéliande-(35) Le 25 juillet 17h-18h30

Eglise abbatiale de Paimpont, (35)  
les 30 juillet et 20 août 20h45-22h

Chapelle Saint-Buc, Le Minihic-sur-
Rance (35) Le 11 août 18h-19h30

Renseignements/réservations :
0608645502

Joanne Mc Iver &
Christophe Saunière

concerts d'été

07 juil.: St Etienne (42)
08 juil.: Rochetaillée (42)
11 juil.: Sully s/Loire (45)
24 juil.: Alès (30)
01 août: Auch (32)
06 août: Besse (63)
08 août: Mauriac (15)
19 août: Crots (05)
21 août: Lamotte-Beuvron (41)

http://mciversauniere.com/



Qui ne rêve, en ces périodes singulièrement troublées, d'un monde d'après, d'une vie nouvelle, 

d'où seraient définitivement chassés les miasmes de la dictature et de l'esclavage. 

C'était déjà  le thème de cette Vita Nuova de Dante, à cette fin du moyen-âge dûrement frappée 

par pestes, guerres et calamités en tous genres.

Mais pour anticiper ces temps nouveaux, la musique peut nous aider. C'est ce que se sont dit 

Marianne Gubri et Roberto Passuti.

Cet album fait partie d'un projet plus ambitieux, réalisé en crowdfunding, qui comprend un livre 

sur la pensée musicale, symbolique et philosophique de Dante, ainsi qu'un spectacle, avec des 

lectures de Ivano Marescotti, les live electronics de Roberto Passuti et la harpe de Marianne Gubri.
 

J'ai toujours aimé cette musique brillante, un peu planante, un peu indienne, un peu jazzy... 

celtique à souhait (Vita Nuova), pleine de sérénité et qui est toujours une invitation au bonheur. 

Marianne chasse soucis et idées noires avec le son généreux, soigneusement poli , volontiers 

stratosphérique de sa harpe électrique.

Elle sait en jouer en laissant les cordes chanter, libérer leurs harmoniques, se répandre au gré de la

rose des vents...sur des rythmes lents, à la manière des ālap indiens. On a l'impression que cette 

musique, pourtant très travaillée, coule de source, naît et se déploie sans effort.

Ajouter force effets électroniques, nappes, boucles, échos, distorsions, instruments divers, ne 

dépare pas la mélodie mais l'installe au contraire au cœur vibrant des rythmes, des sons, voire des 

bruits, dont elle émerge comme purifiée et rayonnante.

Violons violoncelles et flûtes, en particulier, accompagnent et donnent une couleur tour à tour 

baroque ou champêtre à ces incursions de la harpe dans les ciels purs et lumineux de la 

méditation...

 Album disponible exclusivement sur

 http://www.mariannegubri.com/vita-nuova-album

1. Velo Sottile 

2. Rosa Sempiterna 

3. Non Dormire 

4. Beatitudine 

5. Oriental Zaffiro 

6. Cuor Suave 

7. Umanitade 

8. Chiara Fontana 

9. Emisperio 

10. Angelicanza 

11. Io sono in Pace 

12. Lo Cielo Stellato 

13. Vita Nuova 



Yvon Le Quellec,
 Concerts  en Bretagne, juillet 2021 

Meslin-Lamballe, 22, église samedi   10 juillet ,

21 h :  Yvon Le Quellec

Plouha-Kermaria , 22, lundi   12 juillet à

 20h30, trio An tadoù kozah, tous instruments 

celtiques et accordéon, Yvon Le Quellec, harpe 

celtique, chant, flûte irlandaise.  Entrée 10 €

Pléboulle, 22,  Chapelle du Temple, Yvon Le 

Quellec,  vendredi 16 juillet à 18h.

Camaret, 29, église : lundi 19 juillet  20h30 : 

An Tadoù kozh , avec tous les instruments 

celtiques de Michel Foulon et Yvon Le Quellec

Saint Thégonnec, 29, église :  mardi 20 juillet : 

trio An Tadoù kozh, avec tous les instruments 

celtiques de Michel Foulon et Yvon Le Quellec 

et l’accordéon de Sylvain Wack.

 

Val André, 22, en trio mercredi 28 juillet en 

soirée, sur l’esplanade face au spa marin.  Trio 

An Tadoù kozh, , avec tous les instruments 

celtiques de Michel Foulon et Yvon Le Quellec

 et l’accordéon de Sylvain Wack.

Châteaulin,  29, , église (ou chapelle) Notre 

dame Lundi 26 juillet, 20h30,  , Yvon Le 

Quellec, harpe celtique et chant. 

Le livre "Contes bretons de la harpe celtique"  

éditions Persée, est trouvable dans les bonnes  

librairies (le mieux),  ou plates-formes bien  

connues ou mieux: 

https://shop.camac-harps.com/fr/produit/le-

quellec-yvon-contes-bretons-de-la-harpe-

celtique/

Partitions  éditées  aux éditions  CMeditions 

https://clavelmusic.com/en/music-books/new-

pieces

Extraits  de concerts et  spectacles sur  youtube 

Yvon Le Quellec. 

Formules de concerts, spectacles, 

animations,conférences, agenda, liste des 

vidéos :

 https://lequellecharpe.wix.com/yvon-lequellec

Programmation des "Automnales de la harpe": 

https://muloivache.wixsite.com/festiharpe

Dimitri Boekhoorn

24 - 28 juin 2021, tournée Odo Ensemble, 

Bourgogne (à confirmer) Ballaké Sissoko 

(kora), Dimitri Boekhoorn (harpes), Samir 

Hammouch (qanun), Claire Mérigoux (chant). 

www.odoensemble.com

7 juillet 2021, 20h30, Lecture Théâtrale & 

Musicale « De BALIVERNERIES en 

FACETIES » Création «CHEMIN DE RONDE

» (Michel JAYAT). Mise en musique: Dimitri 

Boekhoorn.

Sur une idée de l’Association des Amis de 

NOEL DU FAIL 

https://www.lesamisdenoeldufail.fr

Maison des Associations Cours des Alliés 

35000 RENNES. Entrée 12 euros billeterie 

Destination Rennes

23 - 25 juillet 2021, stage d'été en 

Brocéliande, à Monterfil (France, 35)

13# édition.

Accordéon avec Yann-Fanch Perroches

Harpe celtique avec Dimitri Boekhoorn.

Guitare avec Philippe Le Gallou.

Violon avec Pierrick Lemou.

Conte avec Marie Chiff'mine.

Danses bretonnes avec Hervé Lambrecht.

https://tvb.com.fr/stage

12 - 15 août 2021, Festival Dialogus in Musica,

avec Odo ensemble, Dimitri Boekhoorn. 

Abbaye de Cluny, Bourgogne

www.odoensemble.com 

18 août 2021, 20h concert en plein air, Dimitri 

Boekhoorn et Pierrick Lemou, Rennes

20 - 22 août 2021, stage de harpe, Ille-et-

Vilaine (à préciser)

www.harpes-dimitri.eu

 La vidéo de 2h, le concert avec 14 harpes est 

en ligne pendant quelques semaines :

https://www.youtube.com/watch?

v=Ir9zPa5kegA

Possibilité de faire un soutien à l'artiste, 

contacter dimitri10000@hotmail.com





De Suède, un des rares pays au Monde qui n'a pas confiné sa population, n'a fermé ni bars, ni 

restaurants, ni même boîtes de nuit...(et sans plus de morts qu'ailleurs), nous arrive ce très beau 

disque de musique médiévale consacré...à la Grande Peste des années 1300. Une sacrée pandémie, 

celle-là, qui a tué quand même bien le quart de la population européenne de l'époque !

Comme toujours, il y plusieurs façons de réagir à une telle catastrophe : par la peur, le remord, la 

prière, ou au contraire par la joie, les chansons, la musique, la bonne chère et le reste en se disant 

qu'il faut jouir de la vie le plus possible tant qu'on peut le faire.

« Nous sommes en 1350 et il y a de la musique partout ! Tout le monde veut s'échapper de ces 
temps terribles de danger, de mort et de peste. S'échapper en dansant, en aimant et en vivant dans 
l'instant, plus que jamais. De nouveaux airs de danse sortent de l'imagination des musiciens et des 
poèmes d'amour - spirituels ou profanes - sont chantés à tue-tête. Les laude spirituali et les chants 
à la gloire de la Sainte Vierge Marie apportent l'espoir du salut, tandis que les révoltés populistes 
connus sous le nom de flagellants parcourent la campagne avec leurs chansons entraînantes qui 
sont tout aussi efficaces que leurs fléaux pour susciter la ferveur religieuse.

Ce ne sont là que quelques-uns des ingrédients du tout nouveau programme de concert du groupe 
Falsobordone, qui s'inspire aussi bien des événements actuels que de ceux d'il y a 671 ans. Le 
concert comprend des textes ainsi que de la musique, invitant les auditeurs à vivre la peste noire 
avec une saine distance...

En avril 2021, notre CD du même nom est sorti. Vous pouvez le trouver sur notre site Bandcamp 
(ne manquez pas nos autres enregistrements pendant que vous y êtes !) - ou si vous vivez toujours 
au Moyen Âge (comme nous), et préférez quelque chose de tangible, nous vendons également un 
bon vieux CD physique. Commandez-le sur notre page Boutique ! »

ENSEMBLE MEDIEVAL  FALSOBORDONE:

Anna Rynefors Voix, rebec, cornemuses, percussions
Erik Ask-Upmark Voix, harpe, organetto, cornemuses,

flûtes, psalterion, citole

 http://www.falsobordone.se/ 
 mailto:info@falsobordone.se



 

Une explosion de lumière pour deux harpes celtiques qui se cherchent, se poursuivent, se 
rapprochent ou s'éloignent et finissent par se rejoindre à la fin, comme dans les belles 
histoires...

Les standards celtiques si présents se retrouvent quelque peu  bousculés par cette 
avalanche de cordes, soumis à la rude épreuve de contre-chants multiples et subtils, sur 
un rythme vertigineux, et passés à la moulinette d'un swing à la fois respectueux, 
enthousiaste et amusé. 

On se croirait par moments dans un pub irlandais enfumé et bien arrosé, avec des fourmis
dans les jambes, mais au son des harpes, ce qui est insolite.

Nos deux musiciens savent aussi jouer et chanter un slow air plein de sentiment comme 
the Month of January avec le banjo d'Arthur Manuel en une deuxième partie plus agitée.

Le jazz et la pop ne sont pas loin et pointent souvent leurs museaux au hasard d'une intro,
dans Pull the knife and strike it again ouThe Kerry, d'un accord, d'une transition en 
souplesse, d'une rupture de rythme comme dans Spoot O'Skerry. Un morceau résolument 
celtique mais aussi presque funky comme Rythm' n bis surprend et séduit.
 

Tout cela fait une musique brillante et énergique mais volontiers dramatique, qui va bien 
avec des textes ambigus, comme Invitation. Quelques chansons en breton aussi, 
chantées par Morgane, auxquelles je n'ai rien compris...mais d'une belle matière sonore 
qui va bien avec les harpes...

Voilà un très beau moment d'inventivité et de parfaite complicité musicale !

https://shop.camac-harps.com/fr/produit/
gregory-morgane-le-pennec-kevin-bisiad/

BISIAD

(Ce qu'on a dans les
doigts...)



On continue à s'entasser dans le métro comme sardines en boîtes, affublés de masques hideux, mais 

plus de musiciens dans les couloirs pour rendre ces endroits supportables...

Pascal Coulon n'y joue plus, après bien des années passées à essayer de retarder et d'enchanter des 

parisiens pressés et robotisés, à la station Denfert la bien nommée.

Voilà du temps libre donc, et l'occasion de produire encore un disque, le dernier dit-il (mais on n'est 

pas obligés de le croire). Fidèle à sa formule habituelle, il nous offre quelques compositions 

inédites, des reprises « revisitées » de morceaux plus anciens et même quelques titres tirés de ses 

archives.

C'est un harpiste qui a plusieurs cordes à son arc...et plusieurs personnalités.

Il y a chez lui un joueur de koto qui s'exprime à la harpe, toujours sa llanera sud-américaine 

farouchement diatonique et qui sonne si bien .

Il y a le parisiano llanero si à l'aise dans ces entraînantes et énergiques danses colombiennes, 

surtout quand il joue avec des musiciens de là-bas, comme dans cette délicieuse Columbianita .

Il y a un improvisateur et compositeur atypique, explorateur infatigable de rengaines, décortiqueur 

de mélodies, mais sans rien de cassant ni de formel, toujours dans le charme d'un Jardin Baroque .

Il y a enfin, plus secret, inattendu, un créateur de petites musiques qu'on dirait pour enfants et qui 

évoquent pour moi les parcs d'attractions et les chevaux de bois des manèges...

Il a l'art de réunir autour de lui des musiciens efficaces et discrets, des invités et des fidèles, comme 

Claude Mouton à la contrebasse, Aurélien Guignard au violon, qui contribuent à créer cette 

atmosphère presque classique dans certains morceaux.

Il est bien servi aussi, depuis des années, par le Studio Labroue de Saint Germain des Prés, qui se 

met au vert... et va se délocaliser en Dordogne.

Les musiciens reviendront bien un jour dans le métro, « Bientôt, bientôt... » comme le chante 

l'infatigable Pierre Perret...

http://www.pascal-coulon-harpe.fr/

mailto:pascal.coulon@mageos.com



 Pour le prochain !

Il y a plein de choses à faire quand on est confinés, reconfinés, re-reconfinés... pour ne pas 

devenir des cons finis (comme dans la chanson de Pierre Perret). 

Plutôt que de regarder télé-guignols on peut jouer de la harpe, bien sûr, improviser, 

composer... Mais aussi, pourqoi pas, s'en construire une ? 

C'est possible et à la portée de tous (toutes), même des maladroits de naissance...(j'en suis).

Un bon conseil cependant : si vous ne voulez pas vous égarer, suivez le guide ! 

Voilà celui que j'ai suivi, le meilleur, tout y est expliqué avec des mots simples et des dessins

très clairs.

 

Un livre disponible sur le bog  http://harpomania.blogspot.com/ 

ou à la Maison de la Harpe à Dinan :

 https://boutique.maisondelaharpe.org/livres/295-concevoir-et-construireles-harpes-

celtiques.html

 DERNIERES MINUTES 

Soutenez jusqu'au 10 juillet le projet Ulule d'Armelle LC pour son disque-livre!

https://fr.ulule.com/armelle-lc-concept-album

Le dernier CD d'Hoëla Barbedette  "Roc'h An Burtul"  vient de sortir :

Ambiances sonores étonnantes et mélodies non-tempérées...

http://www.hoelabarbedette.eu/

Tel 0674192858



                                            Ont participé à ce N° 34     :

Yves d'Arcizas

 http://simpleharp.free.fr/

Erik Ask-Upmark

 http://www.falsobordone.se/

Joris Beets 

 https://www.jorisbeets.com/

Pascal Coulon

 http://www.pascal-coulon-harpe.fr/

Morgane Gregory

 mailto:gregory.morgane@orange.fr

Marianne Gubri 

 http://www.mariannegubri.com/

François Hascoët 

 http://www.telenn-ker-is.fr/

Gwenael Kerleo 

 http://www.gwenaelkerleo.com/

Yvon Le Quellec

 https://lequellecharpe.wix.com/

Soazig Noblet 

  mailto:rlsn.laouen@wanadoo.fr

Feridun Ozgören

 https://www.facebook.com/feridun.ozgoren

Şirin Pancaroğlu

 http://www.sirinpancaroglu.com/

Didier Saimpaul 

 mailto:harpesmag@net-c.com

CAMAC HARPS  

 http://www.camac-harps.com/

                    Remerciements à     :

Ysia Marieva, Myrdhin.

Hélène Chapillon de La Maison de la Harpe, qui

ne manque jamais de mettre un lien vers notre

journal dans  Telenn Din .

Pour nour écrire, s'abonner, se désabonner etc... :

mailto:harpesmag@net-c.com

Pour consulter ou télécharger nos anciens N° :

http://harpomania.free.fr/

 Si ce N° vous a intéressés, allez-y, partagez-le !

                

 Image de couverture     : 

Armand Point  (1861-1932)

Avril, ou Sainte Cécile, 1896.

 

Un peintre symboliste qui ne 

s'est pas converti à l'art

moderne..mais qui aimait les

harpes et les harpistes.


